

AG ARPE Normandie – Montfiquet – le 29 septembre 2024

Rapport moral 2023

Cette année notre assemblée générale se tient relativement tard. Nous profitons donc d'un peu de recul sur les événements de l'année 2023.

En 2023, l'épidémie mondiale du Covid19 est derrière nous. Pratiquement partout sur la planète terre, l'activité humaine reprend et accélère avec une fébrilité qui ne se dément pas :

La consommation mondiale de charbon connaît un nouveau pic historique en 2023. Idem pour le pétrole. Le commerce du gaz se porte lui aussi très bien avec la généralisation de l'exploitation du gaz de schiste aux Etats Unis d'Amérique et le développement rapide en Europe de ce qu'on appelle curieusement le biogaz.

La conséquence inévitable de ces mouvements est que la concentration dans l'atmosphère en dioxyde de carbone et équivalents en termes d'effet de serre a dépassé les 520 parties par million, c'est à dire que, les seuils au-delà desquels l'ensemble du climat est déstabilisé, sont largement dépassés.

Ce contexte est idéal, si tant est qu'il se conjugue avec un climat de paix relative, pour favoriser les constructions bas carbone, les filières d'écomatériaux, des circuits de transformation et de distribution plus courts, ainsi que le réemploi et donc l'écoconstruction.

Nous le constatons concrètement et vous en avez l'illustration avec le rapport d'activité 2023 de l'ARPE Normandie, le plus étendu que nous ayons jamais connu. Ce rapport a été préparé et vous sera présenté par l'équipe des chargés de mission et de communication.

Ce qui était hier le pré carré de quelques autoconstructeurs est devenu en quelques années un enjeu professionnel et territorial. Les savoirs faire se diversifient, se multiplient ou renaissent. Le changement d'échelle est là. La demande est forte.

Pour l'ARPE Normandie, le renforcement de l'équipe et la structuration nécessaire n'est pas sans épreuves ni sans rebondissements. Particulièrement en 2023.

En février, Nathalie Lemarchand demandait une rupture conventionnelle après une année et demie passée à essuyer les plâtres du premier poste de directrice de l'ARPE. Pour pallier à ce départ, provisoirement et en se limitant aux tâches de coordination, Grégory Boulen accepte de prendre le relai jusqu'à ce qu'aboutisse une nouvelle procédure de recrutement qui nous amène le 31 août 2023 à l'embauche de Yannick Thébaud en qualité de coordinateur. La période d'essai de Yannick sera reconduite une fois mais le contrat de travail ne sera finalement pas pérennisé, l'étendue des compétences nécessaires ayant été mal évaluées pour tenir une telle responsabilité. Yannick aura toutefois porté la mise en place d'une réflexion utile sur la gouvernance de l'association qui se concrétisera en janvier 2024 par le succès du séminaire organisé au Havre.

Le programme d'actions régional est alors écrit par Carole Lemans et sera soutenu par le service régional bâtiment durable pour une durée de réalisation pour la première fois biennale : 2024-2025.

L'équipe salariée de l'ARPE Normandie a trouvé son animatrice des réseaux et de la

communication avec l'embauche de Roxane Chardot arrivée en novembre 2023 qui prend le relai de Lize Bazire partie fin décembre.

En 2023 aussi, nous engageons des échanges et des rapprochements avec ENERTERRE et FIBOIS Normandie. Ceux-ci amèneront, avec le premier, à une extension du mouvement Reno'Acc – le Réseau Normand pour l'autoréhabilitation accompagnée – au Parc naturel régional des Boucles de la Seine Normande et avec FIBOIS Normandie, à la convention d'une préfiguration d'un centre de ressource Bâtiment Durable en Normandie à l'instar des autres régions françaises. Les participations mutuelles aux conseils d'administration avec l'une et l'autre de ces deux associations partenaires se sont accentués.

La Région Normandie, l'ADEME, l'Etat, l'agence de l'eau Seine Normandie, la métropole de Rouen, l'Union pour l'habitat social en Normandie ou encore la fédération des promoteurs immobiliers, par ordre d'importance, sont les financeurs principaux. Ils sont tous également des partenaires à part entière de nos actions et de nos projets. Qu'ils soient remerciés de cet engagement pour la promotion de l'écoconstruction.